
OVIEDO

“La Eucaristía, antídoto contra 
la indiferencia”. Con esta frase 
han querido titular los obispos 
de la Comisión episcopal de Pas-
toral social la carta que este año 
han dirigido a los fieles con mo-
tivo de la solemnidad del Corpus 
Christi y el Día de la Caridad. Una 
jornada que Cáritas, a su vez, está 
trabajando con el lema  “¿Qué ha-
ces con tu hermano?”, apelando, 
también, a esa indiferencia de la 
que tanto habla el Papa y que ha 
adquirido una dimensión global. 
“Ante esta dolorosa realidad os 
invitamos a contemplar, celebrar 
y adorar a Jesucristo en el sacra-
mento de la Eucaristía como el 
medio más eficaz para vencer y 
superar la indiferencia” –afirman 
en su carta los obispos–. “La Eu-
caristía tiene el poder de transfor-
mar el corazón de los creyentes, 

haciendo así posible el paso de 
la  globalización de la indiferencia 
a la globalización de la caridad, 
impulsándonos a la vivencia de la 
comunión fraterna y del servicio a 
nuestros semejantes”.    

En este día, y porque una de sus  
obligaciones es la denuncia de las 
situaciones de injusticia, Cáritas 
Asturias recuerda a las más de 
22.000 personas que atendió en la 
región, desde la red de acogida y 
acompañamiento en el año 2014, 
así como a las casi 1.900 perso-
nas sin hogar que acogen  en sus 
centros. Además, Cáritas Asturias 
ha atendido a 935 personas en el 
ámbito de la inserción socio labo-
ral; se ha acompañado a más de 
1.600 personas mayores, y a 490 
menores en diferentes programas 
de apoyo educativo, tiempo libre, 
etc. Todo ello, gracias a la labor 
de los casi 1.700 voluntarios, en-
tre los que se encuentra el propio 

Hacia la 
“globalización 
de la caridad”
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Cartel del Día de la Caridad 2015.

Mons. Jesús Sanz:
“Romero: Por un 
puñado de dólares”

PÁGINA 3

Con motivo de la solemnidad del 
Corpus Christi este domingo, Cáritas 
celebra hoy el Día de la Caridad 

Director, y un centenar de traba-
jadores. 

Para celebrar este Día de la Ca-
ridad, esta tarde, el Arzobispo de 

Oviedo presidirá una Eucaristía 
en la parroquia de San Nicolás de 
Bari, en Avilés, a las 17,30 horas.            
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El Corpus,  
en Oviedo  
y Gijón

OVIEDO

n Este domingo la Iglesia cele-
bra la solemnidad del Corpus 
Christi. Con este motivo, a 
las 12 del mediodía, el Arzo-
bispo de Oviedo, Mons. Jesús 
Sanz, celebrará la Eucaristía 
en la Catedral, seguida de la 
procesión, y por la tarde, en 
la parroquia de San Pedro, en 
Gijón, presidirá una Celebra-
ción de la Palabra, seguida de 
la procesión, a las 19 horas.

OVIEDO

El Arzobispo de Oviedo, Mons. 
Jesús Sanz, presidirá, este próxi-
mo sábado, 6 de junio, a las 18,30 
horas, en la Catedral, una Euca-
ristía de Acción de Gracias por la 
beatificación de Mons. Óscar Ro-
mero, de quien, el propio Arzo-
bispo ha afirmado, en su carta de 
esta semana –dedicada al nuevo 
beato–, que “en medio de los ren-
glones torcidos en una sociedad 
insolidaria y violenta, el Señor le 
fue deletreando las verdades más 
rectas por las que valía la pena al-

zar la voz y arriesgar del todo tu 
vida y tu hacienda”.

La beatificación tuvo lugar el 
pasado sábado, 23 de mayo, en 
San Salvador, y la ceremonia es-
tuvo presidida, en nombre del 
Papa Francisco, por Mons. Angelo 
Amato, Prefecto de la Congrega-
ción de las Causas de los Santos.

Se trata del primer beato del 
país, y ha llegado a los altares 
como mártir, por lo que no ha ne-
cesitado de un milagro para poder 
ser proclamado como tal.

Su postulador, Vicenzo Paglia, 
ha afirmado que es providencial 

Acción de Gracias por el Beato Romero
La Catedral acogerá una Eucaristía este sábado, presidida por el Arzobispo

que su beatificación “tenga lugar 
precisamente en este momento 
eclesial, puesto que Romero fue 
un obispo que puso en práctica las 
Bienaventurazas evangélicas. Per-
siguió la justicia, la reconciliación 
y la paz social. Amó a una Iglesia 
pobre y para los pobres, vivía con 
ellos, sufría con ellos”. El Decreto 
por el cual es proclamado beato, 
destaca que perdió su vida “por 
odio a la fe”, pues su defensa de los 
derechos humanos produjo entre 
sectores militares una reacción de 
odio tal hacia esa obra evangélica 
que llegó a justificar su asesinato.

Triduo  
al Sagrado 
Corazón 

gIjón

n La Basílica del Sagrado Co-
razón de Gijón, celebrará, des-
de el martes hasta el viernes 
próximo (del 9 al 12 de junio) 
el Triduo al Sagrado Corazón 
de Jesús. 
Los párrocos de San Pedro, 
San José, San Lorenzo y el pro-
pio Rector de la Basílica, Álva-
ro Iglesias Fueyo, serán los en-
cargados de predicar cada día 
en el Triduo, a las 19,30 horas.

Vigilia de la 
Adoración 
Nocturna

OVIEDO

n Las secciones de la Ado-
ración Nocturna de Oviedo, 
femenina y masculina, cele-
brarán conjuntamente este 
sábado, 6 de junio, la Vigilia 
anual del Corpus Christi, en la 
Catedral,  las 21 horas.

Charla Vida 
Consagrada

COVaDOnga

n “Desafíos actuales a la vida 
consagrada en Asturias” es la 
charla, que pronunciará Mons. 
Jesús  Sanz, este sábado en Co-
vadonga, a las 11,00 h. Organi-
zada por el Instituto diocesano 
de Vida Consagrada.
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Nuestro tiempo

“¿Qué haces con tu hermano?”
El lema del Día de la Caridad que Cáritas celebra hoy, con motivo del Corpus Christi, destaca la 
responsabilidad que tiene la sociedad con las personas necesitadas, especialmente en estos tiempos

roma

“¿Qué haces con tu hermano?” 
es el lema que este año Cáritas ha 
lanzado en la campaña del Día de 
la Caridad, que coincide con la 
solemnidad de Corpus Christi, en 
honor a la presencia de Jesucristo 
en la Eucaristía.

La unión de ambas celebracio-
nes, una más espiritual –la fiesta 
del Cuerpo y la Sangre de Cris-
to–, y otra más terrenal –la ayuda 
concreta a los más necesitados de 
Cáritas– revela el sentido auténti-
co de ser cristiano: la fraternidad 
entre todos los hombres, la defen-
sa de la dignidad de las personas 
en todas sus dimensiones, con el 
corazón y la razón puestas en el 
amor y la misericordia de Dios.

El Director de Cáritas Asturias, 
Ignacio Alonso destaca, en una 
entrevista concedida a Esta Hora, 
que “Cáritas es la Iglesia. Desde 
sus voluntarios, hasta sus donan-
tes o trabajadores. Pero además, la 
peculiaridad y la fuerza de la insti-
tución proviene de las parroquias, 
donde tiene lugar la acogida a 
todas las personas que acuden a 
buscar ayuda. A partir de ahí, se 
inicia un itinerario hacia los di-
versos programas y proyectos de 
Cáritas en Asturias, pero el núcleo 
auténtico radica en las parroquias, 
donde los voluntarios realizan la 
acogida”.

La identificación entre Cáritas 
y la Iglesia no sólo se encuentra en 
la estructura de trabajo, sino que 
hunde sus raíces en algo mucho 
más profundo, como son las diná-
micas y el modelo de acción que 
promueve la institución, basado 
en el Evangelio y en la doctrina 
de la Iglesia. Por eso “desde Cá-
ritas se procura constantemente 
que la dignidad de la persona esté 
en el núcleo de nuestra atención” 
–destaca Ignacio Alonso– por-
que las personas que atendemos 

son nuestros hermanos y todos 
somos hijos del mismo Padre. La 
dignidad de la persona es sagra-
da”, destaca, y cita las palabras del 
Papa Francisco en la encíclica La 
alegría del Evangelio: “donde, en-
tre los puntos 188 al 192 explica 
cómo debe ser la triple dimensión 
de la atención social de la Iglesia: 
la asistencia, procurando la dig-
nidad de la persona; la denuncia 
de las situaciones de injusticia que 
genera la pobreza, y la promoción 
y participación en estructuras 
nuevas que defiendan estos crite-
rios”. Son, afirma el Director de 
Cáritas Asturias, “las tres patas de 
la acción caritativa y social de la 
Iglesia”.

Y haciendo alusión a esa “de-
nuncia de las situaciones de in-
justicia”, Cáritas hace públicas con 
frecuencia las circunstancias que 
vive en primera persona con los 
más necesitados, así como estu-
dios donde se aportan cifras sobre 
la realidad de la sociedad, espe-
cialmente en el ámbito de las per-
sonas en situación de exclusión, 
como el Informe Foessa, presen-
tado precisamente este curso, en 
el mes de noviembre.

Un informe que acaba de ser 
avalado por los datos más recien-
tes que ha publicado el  Instituto 
Nacional de Estadística (INE), 
que revelan que el proceso de em-

pobrecimiento de la población 
española continúa creciendo, y, 
aunque hay signos positivos que 
indican una mejora de las condi-
ciones de vida en ciertos puntos, lo 
cierto es que también se corrobora 
que las familias españolas tienen 
cada vez más dificultades. Hoy 
en día, el 29,2% de la población 
(más de 13 millones de personas) 
se encuentra en riesgo de pobreza 
y exclusión social, y los hogares 
sin ingresos siguen aumentando, 
alcanzando la cifra, en el primer 
trimestre de este año, de 770.700 
hogares. Y es que aunque las cifras 
del paro se encuentren descen-
diendo, lo cierto es que hoy en día 

tener un empleo, según denuncia 
Cáritas, “no es siempre la puerta 
de salida a la pobreza”, debido a la 
precariedad de los mismos. 

En Asturias, como señala el Di-
rector de Cáritas, “parece ser que 
hay datos macroeconómicos posi-
tivos, pero para la realidad de las 
personas que acuden a nuestros 
servicios, la situación no ha mejo-
rado. La renta media por hogar del 
Principado ha bajado 5.000 euros 
en 5 años. Y seguimos denuncian-
do que el modo actual de salir de 
la crisis ha generado algunas bol-
sas de exclusión y de pobreza que 
serán difíciles de superar”.

En estos momentos, Cáritas 

reconoce que el problema más 
acuciante para la región es la tasa 
desempleo: “Si se generara un em-
pleo de calidad y con una cierta 
duración, las demandas de necesi-
dades sociales serían aliviadas en 
gran medida”, afirma su Director. 
“La segunda cuestión –dice– es el 
problema de las personas que se 
encuentran en exclusión severa, 
con circunstancias especialmente 
graves, como los enfermos men-
tales sin hogar, una problemática 
que hay que abordar porque ac-
tualmente están siendo atendidos 
en nuestros albergues y no es el lu-
gar adecuado para ellos”. Otra ver-
tiente son “los enfermos crónicos 
en la calle, que no pueden estar en 
residencias de ancianos porque 
no tienen la edad para ellos, pero 
han tenido la desgracia de tener 
una enfermedad severa que en la 
calle se ve más agravada. Nosotros 
tenemos un dispositivo para ello, 
pero está lleno y tendríamos nece-
sidad de más plazas”.

Los toxicómanos que han fra-
casado en su proyecto de rehabi-
litación se encuentran en preca-
rio actualmente –destaca Ignacio 
Alonso–, “pues el Centro de Aco-
gida necesita un nuevo espacio 
digno y definitivo, ya que la casa 
es antigua, además no es nuestra, 
y no podemos hacer obra porque 
se encuentra en medio de un Plan 
Urbanístico, y pueden tirarla en 
cualquier momento”. De cara a la 
infancia, ahora que se acerca el 
verano “organizamos como cada 
año Colonias para que los niños 
en situación de exclusión tengan 
un espacio de vacación bien aten-
dido. Pero hay demanda para po-
der atender a más niños y aunque 
las parroquias nos ofrecen locales 
y espacios muy dignos, necesita-
ríamos incrementar la atención en 
algunos de ellos, para poder tener 
más plazas. Ahí necesitaríamos 
más voluntarios”.

“Si se generara 
un empleo de 
calidad y con una 
cierta duración, 
las demandas de 
las necesidades 
sociales en nuestra 
región serían 
aliviadas en gran 
medida”, dice 
Ignacio Alonso El Director de Cáritas asturias, Ignacio alonso.

n “Los voluntarios son el músculo de 
Cáritas”, reconoce el Director de la insti-
tución en Asturias, Ignacio Alonso. Son 
más de 1.600 las personas que colaboran 
con Cáritas en nuestra diócesis, que ade-
más participan “movidos por una moti-
vación profunda, que es el reconocer en 
el empobrecido a un hermano y querer 
ayudarle”.
Hoy en Asturias hay proyectos promo-
vidos exclusivamente por voluntarios, 
como los recientemente inaugurados “Es-
pacios con corazón”, lo que demuestra su 
grado de implicación, y además, deja ver 
cómo, si hubiera más voluntarios, podría 
llegarse aún más lejos.

De cara al futuro, desde Cáritas se busca 
consolidar el proyecto de la Bioescuela, 
con la idea de “potenciar la formación 
en el ámbito de la agricultura ecológica. 
En La Finca va a haber producción y  ese 
producto habrá que darle salida, y esta-
mos estudiando la fórmula para que no 
se pierda, porque nosotros por nuestra 
cuenta no la podremos asumir”, explica 
Ignacio Alonso.
Además, otro proyecto que necesita ser 
consolidado es el de la Clínica Buco-
dental. “Era un convenio con el CODES 
para atender a las personas derivadas de 
nuestros proyectos y de las personas que 
llegaban a la red de acogida, y se ha visto 

en tan sólo un año desbordado para aten-
der a las peticiones que vienen derivados 
de los Centros de Salud, porque no tie-
nen dinero para costearse el tratamiento 
del dentista. Actualmente tiene un sólo 
sillón, y en él trabaja un odontólogo y 
voluntarios que van a apoyar el trabajo, 
pero creemos que ni con dos sillones lo-
graríamos atender a todas las peticiones”, 
explica el Director de Cáritas Asturias, 
que reconoce que desde los comienzos de 
la clínica se han atendido y resuelto 102 
casos, y que tienen una lista de espera de 
125 personas.
Con estos nuevos frentes, y todos los pro-
yectos que se gestionan en la actualidad, 

de cara al futuro, desde Cáritas se desea 
“seguir haciendo las cosas bien en tiem-
pos de crisis”, a pesar de la premura y 
las necesidades, y “no olvidar la original 
forma de acompañar y atender a las per-
sonas que tiene Cáritas, procurando su 
promoción e inserción social”. 
Además, “Cáritas no lo tiene que resolver 
todo”, destaca Ignacio Alonso. “Las per-
sonas tienne unos derechos, y estamos en 
esta situación porque hay personas que 
han perdido sus derechos como ciudada-
nos. El paro, la sanidad... hay necesidades 
que la gente no tiene cubiertas y por eso 
Cáritas tiene tanta demanda de ayuda, 
cosa que no debería ser así”.

Mirando hacia el futuro, desde Cáritas Asturias
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Nuestra Iglesia

“La Iglesia está llamada a 
ser pobre, practicando la 
simplicidad en su vida”

Quien fuera descartado hasta 
el desprecio burlón, se fue poco 
a poco afirmando con autoridad 
evangélica hasta señalarlo como 
revolucionario. No era timorato 
antes, y no fue subversivo des-
pués. Con el recorrido que una 
persona hace en su vida según va 
madurando humana y cristiana-
mente, trató de leer lo que en la 
realidad Dios poco a poco le ense-
ñaba. En medio de los renglones 
torcidos en una sociedad insolida-
ria y violenta, el Señor le fue de-
letreando las verdades más rectas 
por las que valía la pena alzar la 
voz y arriesgar del todo tu vida y 
tu hacienda.

Así fue Romero, monseñor 
Oscar Romero, arzobispo de El 
Salvador, mártir de Cristo y con-
temporáneo nuestro. Yo era un 
joven prenovicio en aquel 24 de 
marzo de 1980 cuando aquel día 
lo replicaban todos los teletipos: 
habían matado a tiros a un obispo 
mientras celebraba la misa. Fue 
como un mazazo sórdido, incom-
prensible, que nos resultaba difícil 
de creer. En aquellos mis primeros 
pasos como hijo de san Francisco, 
ante esa terrible noticia quedé 
sorprendido y conmovido por la 
perfidia irredenta de quien cen-
sura de tamaña manera la paz y 
quien arranca tan de cuajo el bien.

Sabemos el nombre de quien 
disparó, el sargento Samayor 
Acosta. Lo hizo por mandato 
del fundador de los escuadrones 
de la muerte, el mayor Roberto 
d’Aubuisson. El pago por la ma-
tanza fue de 114 dólares, un pu-
ñado de dólares para acallar una 
voz libre, para sofocar el grito de 
denuncia por la injusticia y la vio-
lencia con las que algunos pode-

rosos impusieron su ley marcial 
con asesinas maneras.

El postulador del la causa del 
nuevo beato ha dicho que «Ro-
mero es un obispo que puso en 
práctica las Bienaventuranzas 
evangélicas. Buscó la justicia, la 
reconciliación y la paz social. 
Amó una Iglesia pobre para los 
pobres, vivía con ellos, sufría con 
ellos. Sirvió a Cristo en la gente de 
su pueblo».

Son conmovedoras sus pala-
bras poco antes de su martirio 
en una entrevista que le hicieron: 
«He sido frecuentemente ame-
nazado de muerte. Debo decirle 
que, como cristiano, no creo en 
la muerte sin resurrección: si me 
matan, resucitaré en el pueblo sal-

vadoreño. Se lo digo sin ninguna 
jactancia, con la más grande hu-
mildad. Como pastor, estoy obli-
gado por mandato divino, a dar 
la vida por quienes amo, que son 
todos los salvadoreños, aun por 
aquellos que vayan a asesinarme… 
El martirio es una gracia de Dios 
que no creo merecer. Pero si Dios 
acepta el sacrificio de mi vida, que 
mi sangre sea semilla de libertad 
y la señal de que la esperanza será 
pronto una realidad... Puede usted 
decir, si llegasen a matarme, que 
perdono y bendigo a quienes lo 
hagan”. Este fue su testamento, el 
propio de un cristiano.

Un romero es quien peregrina a 
Roma, como hicieron desde siem-
pre los cristianos al corazón de la 
Iglesia. Se peregrina a las tumbas 
gloriosas de Pedro y Pablo, a las 
catacumbas de los mártires. El 
nuevo beato, Mons. Romero, es 
lugar de peregrinación en donde 
Dios ha triunfado como en los 
primeros cristianos. Su palabra 
última fue la del perdón. No un 
perdón mojigato y servil, sino el 
perdón que sabe urgir a la justicia 
y construye con misericordia los 
caminos de la reconciliación que 
nos hacen hijos ante Dios y entre 
nosotros hermanos.

Somos romeros con el nuevo 
beato Romero, como peregrinos 
de las bienaventuranzas con las 
que hacer un mundo nuevo, el 
que el Señor quiso, el que siem-
pre nos reclama el Reino de Dios. 
Ruega por nosotros, buen herma-
no, Mons. Romero de El Salvador, 
mártir de Cristo. Daremos gracias 
por el nuevo Beato como Iglesia 
diocesana, el sábado próximo por 
la tarde en nuestra Catedral de 
Oviedo.

Romero: por un puñado de dólares

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

Como cada miércoles, el Papa 
ofreció ayer una Catequesis a to-
dos los peregrinos llegados has-
ta la Plaza de San Pedro. En esta 
ocasión, quiso referirse a la po-
breza, “como condición de vida 
que pone a prueba la familia y 
la hace vulnerable”. “La pobreza 
azota a muchas familias en las 
periferias de las grandes ciuda-
des y también en las zonas ru-
rales –afirmó el Pontífice–. Mu-
chas veces se ve agravada por la 
guerra, que es sin duda la madre 
de todas las pobrezas, depreda-
dora de vidas, de almas y de los 
afectos más queridos”.

“En medio de estas situacio-
nes, muchas familias intentan 
vivir con dignidad, confiando 
en la bendición de Dios, con-
virtiéndose así en una auténtica 
escuela de humanidad que salva 
a la sociedad de la barbarie. Pero 
este reconocimiento no nos exi-
me de nuestra obligación de ve-
lar con la oración y con la acción 
para que a nadie falte el pan, el 
trabajo, la educación y la sani-
dad” recordó el Papa.

“Es necesario –dijo– que des-
de todas las instancias de la vida 
pública se pongan los medios 
para un nuevo orden social, que 
rompa la espiral perversa entre 

familia y pobreza que lleva la so-
ciedad a la ruina. También noso-
tros debemos estar cada vez más 
cerca de las familias que sufren 
la pobreza. La Iglesia madre no 
debe olvidar nunca este drama 
de sus hijos. Ella también está 
llamada a ser pobre, practicando 
la simplicidad en su propia vida, 
de manera que llegue a ser fe-
cunda y pueda dar una respuesta 
a tanta miseria”.

El domingo, con motivo de 
la solemnidad de la Santísima 
Trinidad, el Papa recordó que 
se trata éste de “un misterio que 
abraza toda nuestra vida y todo 
nuestro ser cristiano”, y que re-
cordamos “cada vez que hace-
mos la señal de la cruz –y animó 
a hacerla a todos los presentes en 
ese momento–”. “Además –dijo– 
estamos llamados a acoger y 
testimoniar la belleza del Evan-
gelio, vivir el amor recíproco y 
hacia todos, compartiendo ale-
grías y sufrimientos, aprendien-
do a pedir y conceder el perdón, 
valorando los diversos carismas. 
Se nos encomienda la tarea de 
edificar comunidades eclesiales 
que sean cada vez más familia, 
capaces de reflejar el esplendor 
de la Trinidad y de evangelizar, 
no sólo con las palabras, sino 
con la fuerza del amor de Dios, 
que habita en nosotros”.

El nuevo beato, 
Mons. Romero, 
es lugar de 
peregrinación en 
donde Dios ha 
triunfado como 
en los primeros 
cristianos. Su 
palabra última fue 
la del perdón. No 
un perdón mojigato 
y servil, sino el 
perdón que sabe 
urgir a la justifica 
y construye con 
misericordia los 
caminos de la 
reconciliación que 
nos hacen hijos 
antes Dios, y ante 
nosotros, hermanos

Cultura cristiana
 Cine con valores    “Romero, el Santo del pueblo”. Susana García Muñiz

Con motivo de la beatificación 
de Monseñor Romero el 23 de 
mayo, la distribuidora “European 
Dreams Factory”, galardonada 
con el premio ¡Bravo! de la Comi-
sión de Medios de la Conferencia 
Episcopal, ha lanzado el DVD 
“Romero, el Santo del pueblo”.

La película dirigida por John 
Duigan en 1989  y protagonizada 
por Raúl Julia, muestra la difícil 
situación del pueblo salvadoreño 
en los años 70 y 80, un país des-
garrado por la injusticia social y 
con una guerra no declarada que 
dejó más de 70.000 muertos en 

doce años. La película muestra las 
diferencias en el seno de la Con-
ferencia Episcopal y también la 
división de los católicos, ya que 
algunos, ante la amenaza comu-
nista, se pusieron de parte del go-
bierno y otros tomaron la opción 
de las armas.

El guión, elaborado por John 
Sacret Young, muestra un Mon-
señor Romero al principio “po-
líticamente correcto”, que poco 
a poco va tomando conciencia 
del sufrimiento del pueblo y que 
cambia cuando asesinan al jesuita 
Rutilio Grande, siendo entonces 

“la voz de los sin voz”, denuncian-
do las injusticias en sus homilías, 
retransmitidas por radio por todo 
el país y comprometiéndose to-
talmente con su pueblo. Y es que 
solo entre enero y marzo de 1980 
fueron asesinados más de 900 ci-
viles y Monseñor Romero es ame-
nazado de muerte, la cual se pro-
duce el 24 marzo de 1980 cuando 
celebraba misa en la capilla del 
hospital de la Divina Providencia, 
en la capital de El Salvador, un 
momento inolvidable en la pelí-
cula, y es que el día anterior, do-
mingo de Ramos, había ofrecido 

un histórico sermón con el que 
sella su destino al pedir al ejército 
que cesara la represión e incluso 
que desobedeciera las órdenes de 
sus superiores. Otro documental 
imprescindible y reciente es “El 
cielo abierto” (2010), dirigido por 
el mexicano Everardo González, 
basado en sus homilías y en el tes-
timonio de los que lo conocieron 
personalmente.

En definitiva, dos interesantes 
propuestas para acercarnos a la 
comprometida figura de Monse-
ñor Romero, recientemente bea-
tificado.
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Desde la parroquia hacia el pueblo
La Asociación El Patiu atiende, en la zona de Llanes y Ribadedeba, a 150 chavales en situación de 
vulnerabilidad, a través de diferentes proyectos que financia el Principado y los Ayuntamientos

llanes

La Asociación nace profun-
damente arraigada en Posada de 
Llanes, al abrigo de los religiosos 
de Don Orione ¿Cómo son esos 
inicios?

Éramos un grupo de chavales 
vinculados a la parroquia de Po-
sada de Llanes, que dirigen los 
religiosos de Don Orione. Ade-
más de catequesis, hacíamos vo-
luntariado en el Centro de disca-
pacitados que también llevan los 
religiosos en Posada. Poco a poco 
nos planteamos implicarnos más 
en la parroquia y con la gente del 
pueblo. Nos hicimos catequistas y 
creamos un coro de la parroquia. 
Todo ello nos reforzó muchísimo, 
además estábamos muy respal-
dados también por el párroco, de 
aquella el padre Séptimo.

¿Cuándo comenzaron a surgir 
los proyectos?

Con el tiempo nos dimos cuen-
ta de que nos gustaría tener una 
implicación más social hacia el 
pueblo, además del coro y de la 
catequesis. Por eso, en el año 99, 
creamos la Asociación El Patiu. 
Comenzamos a realizar activida-
des los fines de semana con los 
niños del pueblo, de ocio y tiem-
po libre. Llegamos a tener 86 críos 
todos los sábados. Luego comen-
zamos la Universidad y pensamos 
en especializarnos en estos ámbi-
tos, y empezamos a estudiar unos 
Magisterio, otros Trabajo social... 
todo ello nos favoreció para el cre-
cimiento de la Asociación, y nos 
fuimos especializando en chicos y 

chicas con vulnerabilidad, riesgo 
social etc. Ahí fue cuando empe-
zamos, con el Ayuntamiento, a 
desarrollar programas conjunta-
mente. Comenzamos, en el año 
2002, con un plan de minorías 
étcnicas, niños y niñas gitanos, 
con problemas de absentismo, etc.  
En ese momento nos dimos cuen-
ta de que todo tenía más sentido 
para nosotros, los chavales que 

atendíamos tenían muchas más 
necesidades que los normalizados 
con los que hasta entonces había-
mos trabajado. 

¿Qué tipo de actividades abar-
ca la Asociación actualmente?

El programa de minorías ét-
nicas se convirtió en algo regular 
para todo el año; después creamos 
uno con niños inmigrantes. Lue-
go, en el año 2004, desarrollamos 

un programa de Centro de Día en 
Posada, para adolescentes en si-
tuación de riesgo social. En 2006 
surgió otro programa de Centro 
de día en Colombres para adoles-
centes, y otro de refuerzo escolar 
para más pequeños. Además, hay 
otro de refuerzo escolar también 
para menores inmigrantes y me-
nores en situación de riesgo social 
en Llanes. También tenemos un 

Centro de Protección de Menores, 
un Sol a Sol. Van surgiendo pro-
gramas nuevos casi cada año.

¿Cuánta gente colabora en-
tonces con vosotros, para poder 
sostener tantas actividades?

La Asociación El Patiu, que tie-
ne como sede la casa rectoral de 
Posada de Llanes, cedida por el 
Arzobispado, cuenta con 14 per-
sonas trabajando, 30 voluntarios 
y atendemos a unos 150 niños y 
jóvenes.

¿Qué trabajáis especialmente 
con estos niños en situación de 
exclusión?

Trabajamos básicamente habi-
lidades personales, hábitos, todo 
el tema de canalización de emo-
ciones, controles de impulsos, 
apoyo emocional a la situación 
que están viviendo, y cuando más 
o menos se consigue eso, ya en-
tonces se trabaja más en el tema 
del fracaso escolar, porque nor-
malmente todo va unido. 

¿Qué diferencia hay entre un 
ámbito rural y uno urbano, en 
estos temas?

Problemas los hay en todos los 
sitios, pero en las zonas rurales 
hay una gran falta de recursos, no 
hay entidades que trabajen con 
estos colectivos. En el Oriente so-
mos prácticamente los únicos que 
trabajamos con infancia en riesgo.

¿Qué tipo de problemas son 
los más habituales?

La falta de alternativas para el 
ocio y tiempo libre, las distancias 
y la crisis, que hizo aflorar proble-
mas en las familias que ya de por 
sí no eran estables. 
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Caminos de Iglesia | Jesús García Morán. Presidente de la Asociación El Patiu

Jesús García, a la izquierda, con el Arzobispo de Oviedo, en la Visita Pastoral al Arciprestazgo de Llanes

“Con el tiempo quisimos 
implicarnos más en la parroquia y 
con la gente del pueblo; queríamos 
tener una implicación más social”

“En las zonas rurales hay una gran 
falta de recursos, no hay entidades 
que trabajen con la infancia en ries-
go: en el Oriente somos los únicos”

Como cada año, desde hace 34, 
se viene celebrando el domingo si-
guiente a la fiesta del Sagrado Co-
razón, este año el 14 de junio, una 
Jira en el Monumento al Sagrado 
Corazón del Monte Naranco, con 
una Eucaristía presidida, en esta 
ocasión, por el Arzobispo eméri-
to D. Gabino Díaz Merchán, y la 
renovación de la consagración de 
todos los asturianos al Corazón de 
Cristo.

El día 1 de junio de 1957 se 
reunió por primera vez una Jun-
ta provisional “Pro monumento 

al Sagrado Corazón” en el Monte 
Naranco, presidida por el P. Virgi-
lio Revuelta, S.J., en ese momento, 
superior de la residencia de los 
Jesuitas de las Salesas en Oviedo 
y Director diocesano del Aposto-
lado de la Oración, y un grupo de 
señoras, que decidieron impulsar 
su construcción.

Se empezaron a recaudar los 
primeros donativos los primeros 
viernes de mes en la Iglesia de las 
Salesas y empezó el arduo y difícil 
trabajo, visitando bancos, comer-
cios, colegios, hasta incluso se pu-
sieron mesas en las calles de Ovie-
do el 7 de mayo de 1958. “Grano 
a grano se va construyendo el 
granero”, lo que nunca faltó fue 
el entusiasmo y la ilusión por ver 

concluida la obra, y hasta se pidió 
a los periódicos locales la publica-
ción de las listas de benefactores.

Con este proyecto se acudió al 
escultor, el Sr. Zaragoza, que se 
había ofrecido a hacerlo, dado que 
el primer escultor había fallecido. 
Resueltos todos los trámites el 21 
de junio de 1963 se colocó, enci-
ma de tierra traída de todos los 
Concejos de Asturias,  la primera 
piedra traída de Covadonga. Des-
de entonces y hasta el año 1981 
en que fue inaugurado el monu-
mento, se pasaron por momentos 
difíciles y complicados sin perder 
nunca el ánimo y el impulso que 
llevó a la construcción de este mo-
numento al Sagrado Corazón en 
un lugar emblemático como es el 

Monte Naranco.
Tanto esfuerzo, ¿para qué? 

Como dijo el P. Vilariño, S.J. en 
el año 1998: “El empeño ha sido 
difundir la devoción al Sagrado 

Corazón. Se ha construido con el 
esfuerzo de la gente, desde ricos 
a pobres, y, como consigna, en el 
mayor anonimato”

No se quiere perder esta rica 
tradición que ha supuesto tanto 
esfuerzo y dedicación y que no 
ha dejado de celebrarse cada año 
aunque en ocasiones la climatolo-
gía haya sido adversa.

Creemos y, en ello estamos 
trabajando, para que las nuevas 
generaciones de cristianos, ado-
lescentes y jóvenes descubran en 
el Corazón de Cristo una fuente 
inagotable de riqueza que les im-
pulse a ser evangelizadores para 
sus compañeros y renovar así la 
fe y la vida cristiana de esta tierra 
asturiana.

La Jira al Sagrado Corazón en el Monte Naranco
Claves

Estamos trabajando 
para que las nuevas 
generaciones 
de cristianos, 
descubran en el 
Corazón  
de Cristo una 
fuente inagotable 
de riqueza que 
les impulse a ser 
evangelizadores

José Manuel
Peco García, S.J.
Director diocesano de
apostolado de la Oración
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